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Protection internationale 
et inclusion professionnelle  
des migrants environnementaux 
en Italie : un chemin entamé,  
mais encore long à parcourir

«  Les droits humains des personnes ne disparaissent pas 
lorsque leurs foyers disparaissent ».*

*	 A. Guterres, Secretary-General’s remarks to the Security Council Debate on « Sea-level Rise: Implications for 
International Peace », 14 février 2023 : https://www.un.org/sg/en/content/sg/statement/2023-02-14/secretary-
generals-remarks-the-security-council-debate-sea-level-rise-implications-for-international-peace-and-security

ABSTRACT
The essay analyses the ways for international protection and labour integration of environmental 
migrants, which at present are only limitedly satisfied by the Italian regulatory framework. With 
reference to the recognition of international protection for environmental migrants, which represents 
the first step on the road to labour integration, the Italian perspective appears particularly interesting. 
Considering the considerable difficulties related to the recognition of refugee status or subsidiary 
protection for environmental migrants, an attempt to adapt the “classic” international protection tools 
to their needs was made, often in Courts.  In particular, this harmonization focuses on humanitarian 
protection and special protection, albeit without fully satisfying results, up to now. In addition, ad 
hoc legal instruments have been created, such as the residence permit for natural disasters. This 
development has been strongly influenced by the legislative changes introduced in recent years in the 
framework of the Consolidated Immigration Act of 1998.
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RÉSUMÉ
Cet article analyse les formes de protection internationale et, par conséquent, les perspectives 
d’inclusion professionnelle des migrants environnementaux, qui ne sont actuellement couverts que 
dans une mesure limitée par l’ordre juridique italien. Concernant la reconnaissance de la protection 
internationale des migrants environnementaux, qui représentent la première étape sur la voie de leur 
inclusion professionnelle, l’approche italienne semble particulièrement intéressante. Compte tenu 
des difficultés considérables liées à la reconnaissance du « statut de réfugié » ou de la « protection 
subsidiaire  » pour les migrants environnementaux, une tentative d’adaptation des instruments de 
protection « classiques », déjà disponibles pour répondre à leurs besoins, a pu être mise en œuvre, 
souvent par voie jurisprudentielle. En particulier, cette harmonisation se concentre sur la « protection 
humanitaire » et la « protection spéciale », bien que les résultats ne soient pas encore entièrement 
satisfaisants. Par ailleurs, des instruments juridiques ad hoc ont été créés, tels que le «  permis de 
séjour pour les calamités naturelles ». Cette évolution a été fortement influencée par les changements 
législatifs introduits au cours de ces dernières années dans le cadre de la loi consolidée sur 
l’immigration de 1998.
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